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乳制品附加值虽高，国内企业还是不愿意做

洋洋奶奶酪酪垄垄断断市市场场，，咋咋就就动动不不了了

本报济南1月18日讯（记者 孟
敏） 18日，记者从山东省物价局获
悉，当天下午，“中国·青岛橡胶价格
指数”启动仪式举行，“中国·青岛橡
胶价格指数”运行启动，成为山东省
价格指数体系内，第五只正式上线
运行的价格指数，是首只大宗进口
商品价格指数，首只生产资料价格
指数。

据了解，青岛是我国最大的天
然橡胶进口口岸和重要的天然橡胶
资源集散地，目前已成为我国重要
的橡胶产业、橡胶科研技术中心之
一。由青岛保税港区、青岛市物价局
共同发起，依托青岛保税港区全国
首家“美元挂牌、保税交易”的国际
橡胶交易市场，青岛国际商品交易
所有限公司委托对外经贸大学具体
承担设计“中国·青岛橡胶价格指
数”编制。2015年12月“中国·青岛橡
胶价格指数”顺利通过了山东省物
价局组织的专家评审，并获得在山
东省物价局价格指数发布平台对外
发布。

“中国·青岛橡胶价格指数”，将
对建立和完善国内橡胶价格形成机
制，促进橡胶市场持续健康发展，为
政府制定产业、投资政策和加强宏观
调控、推动经济转型升级等提供科学、
准确的依据；对于提升我国橡胶市场
的国际地位，促进我国在国际橡胶市
场的价格话语权也起到积极作用。同
时，发挥着市场运行“晴雨表”和“信号
灯”的重要功能，为经营者提供准
确、权威、全面的价格信息，引导经
营者及时根据市场价格变化趋势，
调整生产经营决策提供依据。

本报讯 记者１８日从上海黄
金交易所获悉，根据中国人民银行整
体部署，上海黄金交易所日前会同中
国外汇交易中心正式启动银行间黄
金询价市场做市业务。此举将增强
国内黄金投资品市场交易活跃度。

上海黄金交易所相关负责人表
示，作为做市商的金融机构将承担
在银行间黄金市场连续提供买、卖
双边价格的做市义务，为市场提供
更充沛的流动性。

据了解，首批银行间黄金询价
市场做市商包括正式做市商１０家、
尝试做市商６家，其中包括大型国
有银行、黄金进口银行、股份制银行
和外资银行等不同类型的黄金市场
代表性活跃机构。

金交所相关负责人表示，作为
央行批准设立的我国唯一黄金合法
现货市场，下一阶段有望顺应市场
需求，进一步放开中小商业银行和
券商、基金等非银行类金融机构参
与交易，丰富银行间黄金市场参与
主体。 据新华社
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我省首只大宗商品

价格指数上线运行

目前，市场上见到的牛
奶，国产品牌居多，但是黄
油、奶酪等乳制品，以进口
产品为主。海关数据显示，
山东省乳制品年进口总量
有逐年攀升的势头。但记
者发现，国内企业生产的
乳制品不仅量少，消费者
也不怎么认可。业内人士
称，目前乳制品消费市场
小，企业生产欲望不高；同
时，国人对牛奶的需求量
很大，没有足够原料用来生
产乳制品。虽然业内人士也
认为乳制品附加值比较高，
但大量依靠进口的局面很
难得到改变。

本报记者 朱洪蕾 李虎
实习生 宋鸽

孙女士最近想给孩子做
提拉米苏蛋糕，却为了找马斯
卡彭奶酪犯了难，因为她常去
的那家卖进口烘焙原料的商
店断了货，超市里的烘焙原料
不仅价格高，种类也不全。

记者走访济南多家烘焙
原料店发现，烘焙材料如奶
酪、黄油、淡奶油等几乎全是
进口产品。一家手工烘焙坊

的店主介绍，他们店里的产
品用的都是进口原料，“拿淡
奶油来说，主要是法国的铁
塔或者英国的蓝风车。”之所
以用的都是“洋奶油”，一是
因为国产产品质量上与进口
产品相差太远，二是顾客认
为国外的奶制品更为安全健
康。此外，店主还特别提到，

“国内同类产品，在市场上基

本看不到。”
不仅实体店，网店同样是

如此，以黄油为例，在淘宝上
搜索，显示出来的绝大多数都
是国外品牌。

不仅仅是孙女士，现在很
多年轻人都喜欢进口乳制品，
国人对进口乳制品的需求情
况有增长趋势。据济南海关数
据显示，2015年，山东省乳制

品进口81043 . 4吨，货值人民
币145338 . 2万元，进口数量与
2014年持平，但比2013年增长
了近两万吨。

青岛海关的最新统计数
据则显示，2015年11月山东口
岸乳制品月度进口量创近22
个月新高，进口乳品1 . 3万吨，
同比增加5 6 . 9%，环比增加
80 . 2%。

国产的烘焙原料，市场上基本找不到

我国银行间黄金市场

正式启动做市制度

超市里摆放的进口奶制品。海关数据显示，我省进口奶制品有逐年增加的趋势。(资料片)

本报记者 刘相华

那么，问题随之而来，坐
在火山口的证监会主席真的
能拯救萎靡不振的A股市场
吗？我们不妨梳理下历届证
监 会 主 席 在 位 时 股 市 的 表
现，看看是否能寻找到合理的
答案。

前三任证监会主席

市场牛熊各现

刘鸿儒是第一任证监会
主席，主政证监会是1992年10
月至1995年3月。刘鸿儒任职
中国证监会主席前夕，中国股
市刚起步，规模较小，起伏不
定，暴涨暴跌最终导致“8·10事
件”，直接催生中国证监会的诞
生。刘鸿儒在任期间，出现了中
国证券市场史上有规范管理以
来的第一个熊市，上证综指从
1400点一路跌到了325点。

接任者是出生于1933年

的周道炯，在位时间是1995年
3月—1997年6月。他一上任，
即关闭国债期货市场，股市交
易火爆，投机性强，出现两次

“大牛市”，1996年12月的“十
二道金牌”才使股市跌下来，
但1997年5月再创新高。因此，
他称自己是资本市场的“救火
队长”。他也是目前历任主席
任期中，投资者赚钱最多的时
期。

证监会第三任主席是周
正庆，在位时间是 1 9 9 7年 6
月—2000年2月。他接任时，正
值亚洲金融危机，股市低迷，
其上任之后对资本市场进行
清理整顿，颁布实施250多项
法律法规，政策逐渐控制严
密，此间证券法正式施行，规
范了证券市场。此外，他在
1999年初主导的六条政策建
议，引发“5·19”行情，股市由
熊市转为牛市，上证综指从
1070点，经历长达两年的牛市
行情，最终达至2245点的历史

高位，给当时所有证券市场的
参与者留下了一段美好而难
忘的回忆。

进入新世纪

市场加大改革力度

进入新世纪，证监会的当
家人是周小川，他上任当天A
股股票几乎全线涨停。在任三
年时间，他做了很多规范工
作，出台了一系列改革措施，
证券市场改革、监管、规范化
建设方面得到进一步强化，其
间还发行了首只开放式基金。
不过，市场似乎并不买周小川
的账，改革不仅没有拉升股
市，反而致使股市由牛转熊，
暴跌收场，其2002年12月份离
任时上证指数跌至1400多点。

尚福林接任时正好51岁，
开启了长达九年主政证监会
的历史，其2006年推出股权分
置改革后，股市逐渐回升，最
终迎来大牛市。此外，他还引

进保荐人制度、推出中小企业
板等，不过市场并没有因为他
的励精图治而保持长牛，巨型
牛市后，股市又进入慢慢熊
市。

目前任山东省省长的郭
树清担任证监会主席的时间
是2011年10月—2013年3月，
任内强力改革，触动了不少既
得利益。

肖钢接任证监会主席的
时间是2013年3月份，全民憧
憬中迎来了罕见暴跌，从上到
下全力救市，股市从2014年11
月份启动行情，去年6月份迎
来大牛市，创下5178 . 19点位
的历史纪录，不过股市随着暴
跌进入熊市。

通过梳理，不难看出，A股
的兴衰荣辱与证监会主席上
下课、主政时间长短、采取措
施多少不成比例，也毫无关系
可言，所以说，寄希望于肖钢
下课来拯救股市的愿望只能
是个愿望而已。

证监会紧急辟谣证监会主席请辞传闻

证证监监会会主主席席““下下课课””真真能能拯拯救救股股市市吗吗？？

18日晚，证监会紧急发布声明，称路透社发布的证监会主席请辞消息与事实不符，证监会已
与路透社联系，要求其更正。这也是熔断机制被叫停后，市场上再次出现现任证监会主席肖钢“下
课”的传言。虽然传言多半有戏谑的成分，不过这也反映出广大股民“由爱生恨”的心情。

技术已经成熟，但大规模生产企业会赔钱

山东乳制品工业协会秘
书长兰文忠表示，事实上，目
前国内生产黄油等乳制品的
技术是成熟的，但是消费市场
相对较小，因此没有大的奶企
生产黄油等乳制品。

兰文忠介绍，乳酪、黄油
都是高附加值产品，但大部分
中国人的生活消费习惯与西
方人还是有差别的，喜欢吃乳

制品、烘焙产品的以年轻人为
主，因此目前的消费量是有限
的，也就是说，国内乳制品的
消费市场不够大。兰文忠表
示，现在省内有一些小的企业
在尝试生产，但是量不大，大
规模生产企业会赔钱。

还有一点则是质量因素，国
内的牛奶，总体来说比进口的要
差一些，用国产牛奶生产出来的

乳制品质量就要差一些。
此外，兰文忠还表示，我

国牛奶的供给总量是有限的，
在保证粮食供给的同时，没办
法用更多的土地养更多的奶
牛，在满足消费者对牛奶需求
的同时，无法提供更多原料来
制作黄油等乳制品，“国内生
产的牛奶，大多都直接喝掉
了”。而新西兰、澳大利亚等国

家，因为人口密度低，有很多
土地用来养牛，这也是为什么
进口的奶酪、黄油主要产自新
西兰、澳大利亚的原因。

兰文忠认为，乳制品前景
非常好，尤其是“00后”，从小喜
欢乳制品，等他们成长起来后，
会有很广阔的市场。为了解决
奶源问题，现在已经有不少企
业在国外租赁土地养殖奶牛。
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